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国产轮胎
需要消费信心

“从技术上讲，我们国内的轮
胎质量并不比国际品牌的差，可为
什么国内消费者就是不认可呢？”
采访期间，诸如此类的疑问频繁被
企业提出。不可否认，前些年轮胎
这个行业的飞速发展的确吸引了
一批行业外企求挣快钱的投资者
进入，伴随着爆发式增长的需求，
各种大小轮胎企业一拥而上，迅速
让整个行业利润率大大下滑。更重
要的是，这种惨烈的价格战马上扩
散到以出口为主的海外市场，中国
轮胎已成为廉价品、劣质货的代名
词。此种形势下，国内轮胎企业欲
转型国内市场，这种负面的形象难
免成为最大的市场阻力。

正是趁着这种高速增长、泥沙
俱下的形势，国际轮胎品牌长驱直
入，在国内市场建立了广泛的渠
道，当国内品牌想要回归国内时却
发现，整个市场已是外资品牌的天
下，留给自主品牌的只是很小一部
分备用胎市场和配套市场，而且外
资品牌常常对轮胎供货商肆意压
款，并凭借品牌优势大打高端、品
质牌，挤压国内轮胎企业生存空
间。

困难并不等于不做。其实，轮
胎自主品牌中的领军企业一直高
度关注行业最新的技术动态，每上
一个项目都经过严密的市场论证，
所用装备都是引进国际最先进最
一流的，甚至将整个技术团队一块

“买过来”，在这种优质资源聚合下
做出的轮胎自然经得起检验。

不少轮胎企业负责人甚至告
诉记者，现在国内这些外资品牌卖
的轮胎不少都是国内企业生产。因
此，转型国内是轮胎业迫在眉睫的
战略。当然，这需要轮胎企业以更
负责任的态度生产产品，也需要国
家监管部门的严格把关，更需要公
众对自主轮胎品牌重建信心。

恒宇轮胎：

对对抗抗海海外外巨巨头头，，抢抢食食国国内内市市场场

从汽车消费火爆那天起，轮胎市场就一直高烧不下。而随着汽车产销的回落，一向高速增长的轮胎业正步入调整期。随随着欧盟
去年年底发布限制轮胎进口的“标签法”，出口量一度占据山东轮胎出口总量40%的欧盟市场已经筑起贸易壁垒。与此同时，世界排
名前10位的轮胎巨头已全部在华设厂，在高端卡车、轿车及客车轮胎领域盘踞已久，虎视眈眈。

“在行业洗牌到来之前必须转向国内，必须做高端，必须与国际品牌同台竞技。”面对严峻的市场格局，以恒宇科技集集团为代表
的轮胎企业正果断转向国内，力图做大自主品牌，通过技术创新和品牌推广，冀望从美国、韩国轮胎企业牢牢把持的国国内市场中分
得一杯羹。

逆势而动，抢在别人前面扩产

“这个就是我们去年5月份
新上的300万套全钢子午胎项
目，现在设备已经基本到位，预
计9月份就投产。”在广饶开发
区，恒宇科技集团新的厂房已经
拔地而起，工人们正在对生产设
备进行调试，车间的项目进度表
显示，各项进程都在加速推进，9
月份投产已经进入倒计时。

和恒宇集团等待项目投产、
蓄势待发不同，省内不少轮胎企
业今年才刚开始大规模上马轮
胎项目扩充产能。记者了解到，
仅在临沂市就有6、7家轮胎企业

在大规模建设轮胎项目，而这股
火热的项目潮背后是当前轮胎
产业正面临的产能过剩。

“今年轮胎企业扩充新产能
的消息非常多，而且很多行业外
的人也在积极进入。”恒宇科技
集团董事长田家礼告诉记者，去
年以来经济增速放缓，轮胎主要
原料天然橡胶、合成橡胶的价格
大幅下挫，此前很多效益不好的
轮胎企业因此赚了钱，也引发了
新的产能热潮。“当然轮胎行业
投入较大，现在大家之所以上的
这么快，很多都是通过设备融资

租赁。但这样一来，轮胎企业将
面临高昂的财务成本。”

与广饶县众多同行相比，
恒宇选择了提前布局。“我们的
新项目都是去年上马的。”田家
礼介绍，自2011年以来，汽车产
销量明显下滑，轮胎业也随之
受拖累，激烈的价格战让整个
行业发展陷入低谷，而经过分
析恒宇果断选择逆势扩产。“去
年厂房建设成本低，设备采购
成本低，设备厂家也不需要交
多少预付款。但今年与去年相
比真是冰火两重天，这些新项

目起来很快就会加剧产能过
剩。”

作为全国橡胶轮胎生产基
地，东营市广饶县有规模以上轮
胎行业的企业47家，全县轮胎产
能占全国的1/4。“现在十多家工
厂都在上新线，而我们已经投产
了，等到他们项目投产后，整个
轮胎行业必然要面临一轮洗
牌。”田家礼表示，除了300万套
全钢项目，恒宇另外一个1200万
套半钢子午胎项目明年6月份也
将投产，时间差的优势足以让恒
宇走在对手前面。

转身面向国内，占领终端零售

受益于国内汽车消费的迅
猛增长，我国橡胶轮胎产业前些
年迎来空前的繁荣，各路资本纷
纷涌入轮胎产业，从最初的斜交
胎到子午胎，从载重胎到轿车胎
再到巨型胎，轮胎产能呈现爆发
式增长的态势。

伴随行业的快速增长，问
题接踵而至。其中近一半的轮
胎市场份额都是建立在竞争性
很强的出口市场上，与此同时
研发投入不足，产品同质化严
重导致价格战此起彼伏，而作
为最早进入子午胎行业的民营
企业，恒宇也同样经历了这一
成长过程。

“我们轿车胎90%出口，卡
车胎40%出口，现在必须做出调
整，发力国内市场。”田家礼表
示，以目前国内轮胎产能的发展
趋势，洗牌总会到来。因此恒宇
下一步必须打响自己的品牌，大
力开展渠道建设，占领终端零
售。“我们两个新建项目都是一
流的设备，质量产能都没问题，
关键是品牌和渠道。”

然而，田家礼的转型正面临
空前的挑战。

前些年，受益于车市的繁
荣，一些跨国轮胎企业例如米其
林、普利司通等巨头纷纷在华扩
大产能。有数据显示，国内轮胎

市场80%以上的份额被外资轮
胎企业占据，尤其是在高端卡
车、客车轮胎领域，外资轮胎优
势更加明显。

随着国内轮胎产能过剩进
一步加剧，目前国内的轮胎市场
已分为两大阵营。一是以普利司
通、米其林、固特异、韩泰、锦湖
等品牌为代表的外资轮胎企业；
另外就是我国的自有品牌，目前
被大众所熟知的也只有三角轮
胎、玲珑轮胎等少数品牌，剩下
的则是一些不知名的中小型轮
胎企业。

“其实从装备水平上讲，我
们国内轮胎企业的工艺、技术已

经不比洋品牌差，但欠缺的就是
品牌形象和消费者认同。”田家
礼表示，尤其在高端车市场，用
户在采购时仍然迷信国外的品
牌，宁愿承受高价也不愿偏向质
量相差无几但价格更实惠的国
产轮胎。

田家礼表示，转型国内市场
是轮胎企业共同面临的课题，也
是大势所趋，公司已经制定进军
国内的战略规划，并邀请专业公
司出具市场开发方案。“品质比
外资企业要好，只要把品牌和渠
道都做上去，凭什么是外资品牌
的天下？现在谁转得早谁早受
益。”

恒宇科技集团董事长田家礼：

打打响响品品牌牌前前，，先先别别只只想想赚赚钱钱
齐鲁晚报：经过前几年的飞

速发展，轮胎行业产能过剩的矛
盾已经显露，可不少轮胎企业仍
在大规模上新项目，对此您怎么
看？

田家礼：目前国家对轮胎行
业没有一个明确的限制，但总体
来讲，整个轮胎业是有点产能过
剩。即便如此，还是有很多企业
在扩产。轮胎行业现在面临刚性
需求，它不像IT行业每天都在变
化，做轮胎的往往投入比较大，
上规模之后，它就不是一个很小
的企业。但就现在的膨胀扩张来
看，也会有洗牌的时候。

齐鲁晚报：目前提到轮胎行

业，尤其是广饶县的轮胎产业，
一致的声音就是要转型升级，您
觉得轮胎业出路在哪？

田家礼：在全球来讲，目前
轮胎生产还是看中国。在长期
的生产过程中，国内轮胎企业
的重心主要放在了扩大产能、
提高产量上，并没有在技术层
面上下工夫，导致很多轮胎的
配方数十年都没有改进，这也
直接导致了国内轮胎产业的整
体落后。

要转型只能淘汰一些落后
的生产线，例如斜交胎生产线
就逐步没有市场了，只能做一
些农业用的、工程机械用的轮

胎。另外，技术要不断研发，做
一些节能环保的绿色轮胎，我
们就正在申报一个绿色轮胎项
目。原先国内企业自己有研发
中心的很少，现在慢慢的都要
有自己的研发团队，要跟学校
合作，光靠原先的照抄照搬是
不行的。

齐鲁晚报：面对国际品牌盘
踞的国内轮胎市场尤其是高端
市场，您觉得国内轮胎企业应当
如何与之竞争？

田家礼：我觉得首先要树立
信心，转型国内市场已经是不可
逆转的趋势，再说我们这些龙头
企业的轮胎品质与国外基本没

有差距，长期出口国外已经经得
起市场考验。再者，转向国内后，
很关键的是不再做低端的，不再
靠量去打市场，必须实施品牌战
略，找代理商，建自己的专营店。

与国际大品牌的竞争，必须
下决心提升管理团队的管理能
力。研发中心要走到前面去，现
在是先占市场，而不是考虑先赚
多少钱。就恒宇来说，今后的研
发中心会放在上海，也可以放在
青岛，哪里聚集的人才最多就放
在哪里去。同时，恒宇要用三到
五年的时间把销售公司、营销团
队转出去，广饶工厂就只是一个
生产基地。
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